

ra ver que año tras año la media de vida se prolonga, lo cual no es más que la consecuencia de estos avances.

- ¿Ha hecho alguna operación peligrosa en alguna persona?

No, porque no practico la cirugía.

- ¿Podrán hacerse trasplantes de corazón en España?

No cabe duda, puesto que disponemos de hombres y equipos capacitados para ello.

- ¿Le gusta su carrera?

Si. No la seguí por tradición ni por herencia familiar, sino por vocación.

- ¿Si alguna vez interviene quirúrgicamente a una persona y muere, se sentirá culpable?

Ya he dicho antes que nunca he practicado una operación quirúrgica que merezca la categoría de tal, pero desgraciadamente muchos pacientes no han salvado su enfermedad. Ahora bien, aunque siempre se piensa que se podría hacer algo más y mejor, he creído siempre en la voluntad divina cuando la intervención médica no ha dado los resultados apetecidos. Esta voluntad divina ha de presidir siempre nuestra conducta y nuestra aceptación, ya que el médico es sólo un instrumento de Dios para el cuidado de nuestros semejantes.

José Ortega y Pedro Massagué